



**FACULTAD LATINOAMERICANA DE CIENCIAS SOCIALES
PROGRAMA CENTROAMERICANO DE POSGRADO**

MAESTRIA EN CIENCIAS SOCIALES

Estado y grupos étnicos: Imaginarios diversos en una Guatemala heterogénea.
El caso de una comunidad tz'utujil en el municipio de Santa María Visitación
Departamento de Sololá. República de Guatemala.

Ricardo Antonio Grisales Cardona

Tesis presentada al Programa Centroamericano de
Posgrado (Maestría en Ciencias Sociales)
FLACSO Sede Académica Guatemala

Este ejemplar corresponde a la redacción final de Tesis
Defendida y aprobada por el Tribunal examinador
Febrero 20 del 2.004

TRIBUNAL

Dra. MONICA GARZARO (Asesora)
Dra. ISABEL RODAS (Lectora 1)
Dr. SERGIO MENDIZÁBAL (Lector 2)

Los criterios vertidos en la presente tesis
Son responsabilidad exclusiva del autor

**ESTADO Y GRUPOS ÉTNICOS
IMAGINARIOS DIVERSOS EN UNA GUATEMALA HETEROGENEA
EL CASO DE UNA COMUNIDAD TZ'UTUJIL EN EL MUNICIPIO DE SANTA MARIA
VISITACIÓN – DEPARTAMENTO DE SOLOLA
REPUBLICA DE GUATEMALA**

RESUMEN DE TESIS

Una vez se logra la independencia del poder colonial Español, las elites impulsoras del proyecto emancipador en lo que hoy conocemos como América Latina, imponen la figura del Estado como forma de organización social, con naciones que deberán identificarse con este nuevo modelo.

La construcción de un proyecto integrador parte de la base del reconocimiento de una única nación guatemalteca con características propias del pueblo que se identifica con el sentir o ser guatemalteco. Para el caso de Guatemala, el reconocimiento de una única nación presenta serios problemas, en un país con gran diversidad étnica. Ya los acuerdos de paz, reconocen la existencia de una nación pluriétnica, multilingüe y multicultural, que rompen la visión homogénea de “la nación guatemalteca” y nos enfrenta a la realidad de un país donde la heterogeneidad de su población comparte un territorio en el marco de un Estado Moderno.

Guatemala por su diversidad cultural y la presencia de varias etnias que aún mantienen su identidad o luchan por no perderla, se convierte en un caso de especial interés, que nos permitirá comprender lo que hay detrás de la búsqueda de un “proyecto de nación”.

**ESTADO Y GRUPOS ÉTNICOS
IMAGINARIOS DIVERSOS EN UNA GUATEMALA HETEROGENEA
EL CASO DE UNA COMUNIDAD TZ'UTUJIL EN EL MUNICIPIO DE SANTA MARIA
VISITACIÓN – DEPARTAMENTO DE SOLOLA
REPUBLICA DE GUATEMALA**

INDICE

Presentación y Agradecimientos

Introducción

**CAPITULO I
EL ESTADO, LA NACIÓN Y LA ETNICIDAD
UNA APROXIMACIÓN A LA REALIDAD GUATEMALTECA**

1.1 El Estado como forma de organización social en el marco de un conjunto de relaciones sociales

- 1.1.1 Relaciones sociales que permiten la construcción de lo Étnico:
- 1.1.2 Indagando por el origen del Estado-Nación Guatemalteco: Relaciones sociales marcadas por la etnicidad

1.2 Un Estado excluyente con pretensión de construir una Nación homogénea:

- 1.2.1 La imposibilidad de hablar de un Estado – Nación en Guatemala. ¿Un Estado heterogéneo?
- 1.2.2 Diversidades y cosmovisiones diferentes: ¿En contra del Estado?

**CAPITULO II
EL IMAGINARIO
UNA APROXIMACIÓN METODOLOGICA**

2.1 El Imaginario: Una aproximación metodológica

2.2 Referentes metodológicos para abordar el imaginario social

- 2.2.1 Hipótesis de Trabajo
- 2.2.2 Algunos aspectos para la realización de trabajo de campo

CAPITULO III

SANTA MARIA VISITACIÓN Y SU CABECERA MUNICIPAL UN ASENTAMIENTO TZ'UTUJIL

- 3.1 Así es la Cabecera Municipal de Santa María Visitación.
- 3.1.1 Conviviendo con los Kaqchiqueles y los K'iche'es. Una historia que reafirma el ser Tz'utujil.
 - 3.1.2 Un espacio geográfico condicionado por la Montaña y la Costa del Océano Pacífico. Relaciones territoriales transversales.
 - 2.1.3 De peones y agricultores a una comunidad de maestros, comerciantes y empresarios del turismo.
- 3.2 Entre lo tradicional y lo moderno. Los Tz'utujiles de cara al Siglo XXI.
- 3.2.1 Manteniendo y recreando el Poder Local. Base de la Cosmovisión Tz'utujil.
 - 3.2.2 Entre católicos, evangélicos y la vieja-nueva espiritualidad Maya.
 - 3.2.3 Reconstruyendo el tejido social. La educación como estrategia de primer orden.
- 3.3 Seis Grandes hitos y tres problemas en el imaginario de los tz'utujiles-visitecos.
- 3.3.1 Seis grandes hitos de frecuente citación.
 - 3.3.2 Tres grandes problemas pendientes por resolver.

CAPITULO IV

CONSTRUYENDO UN ESTADO GUATEMALTECO DESDE ABAJO ¿UN IMAGINARIO TZ'UTUJIL?

- 4.1 Los Tz'utujiles: Un “pueblo” con derecho a existir.
- 4.1.1 El Estado: Una amenaza o una oportunidad. He ahí el dilema.
 - 4.1.2 Somos Guatemaltecos, pero también somos Tz'utujiles.
 - 4.1.3 Una cosmovisión que no nos impide ser guatemaltecos.
- 4.2 Aceptando una institucionalidad presente en la Cabecera Municipal.
- 4.2.1 Sus leyes y las nuestras: el derecho consuetudinario.
 - 4.2.2 La seguridad: “es responsabilidad nuestra, no de ellos”
- 4.3 Lo religioso como nueva forma de articular lo social.
- 4.3.1 Las relaciones sociales y la religiosidad: entendiendo el nuevo panorama
 - 4.3.2 Los partidos políticos “vienen de fuera”. La comunidad religiosa es nuestra: “viene de dentro”.
 - 4.3.3 Complementar organización propia, con institucionalidad: forma de percibir el imaginario del Estado Tz'utujil.

Conclusiones
Anexos
Bibliografía

Presentación y Agradecimientos

Tratar de comprender las razones por las cuales grandes grupos de población viven en condiciones de pobreza y la dificultad que representa el poder superar estas mismas condiciones me han llevado al estudio del Estado. El papel protagónico que esta institución cumple en nuestras sociedades lo hacen de especial atención, dado que siempre le exigimos un accionar acorde con los postulados que desde el punto formal contempla su carta de intenciones, es decir el postulado del bien común inscrito en las constituciones republicanas.

Poco a poco hemos venido comprendiendo que ese mismo Estado se caracteriza por relaciones sociales complejas y que a su interior hierva un entramado de intereses que vistos con perspectiva histórica marcan el accionar de unas poblaciones que se debaten por subsistir y por alcanzar un reconocimiento al interior de los mismos. Tal es el caso concreto de Guatemala, donde las mayorías, especialmente indígenas, han sido excluidas del proyecto modernizador del Estado impulsado desde su independencia y a su vez, han venido siendo utilizadas en beneficio de un grupo social que se apropia de la riqueza generada por todos y empleando al Estado como instrumento para lograr estos fines.

Develar el discurso que se entretene y que se presenta en torno a la figura del Estado se constituirá en un paso importante para efectos de reformar o recrear a esta institución para que cumpla con su cometido. Lo anterior nos lleva a indagar por el origen mismo del Estado, su accionar en contextos como el guatemalteco que responde a lógicas y racionalidades diferentes a las pensadas, herederos como somos de una doble cosmovisión que se debate por encontrar una identidad para salir de la encrucijada en la que nos encontramos: reconocer nuestro pasado y presente indígena y conciliarlo con el cientificismo racional cartesiano de corte europeo. Es ese el objetivo central que motiva al autor a seleccionar el tema de este trabajo. Buscamos aportar elementos de análisis para efectos de comprender un poco más las causas que hacen posible la exclusión y la marginación, para poder pensar que a futuro es posible vivir en sociedades más justas y más igualitarias, que las que nos ha tocado vivir.

El presente documento constituye la Tesis de grado que se realiza con el fin de optar al título de Maestro en Ciencias Sociales impartido por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales FLACSO – Sede Académica Guatemala-. El trabajo ha sido posible gracias a la concurrencia de

varias personas e instituciones sin las cuales no hubiera sido posible la realización de la misma. Deseo agradecer especialmente a las directivas de la FLACSO, quienes han puesto su empeño y le han apostado a una nueva generación de investigadores sociales para adelantar una tarea urgente e impostergable en torno a las difíciles realidades que aquejan a los habitantes de Centroamérica en el marco de las Ciencias Sociales. Solo con investigadores altamente calificadas se podrán comprender realidades complejas que nos permitan dar luces para vislumbrar el futuro con optimismo.

En especial deseo agradecer al Director de la Maestría el doctor Knut Walter y su equipo de trabajo quienes me han proporcionado una beca de estudios para efectos de poder estudiar la presente Maestría. A los diferentes catedráticos que han compartido con nosotros por espacio de dos años sus experiencias como investigadores y sus percepciones en torno al país, a la problemática centroamericana y mundial y en especial en el campo de las Ciencias Sociales. Han sido dos años muy ricos en disertaciones académicas y de amplios debates en torno al papel de las Ciencias Sociales en Latinoamérica. Del mismo modo una deuda de gratitud con el doctor Santiago Bastos quien con su dinamismo y empuje, terminó convirtiéndose en el alma y nervio de la Maestría, impulsando procesos y haciendo posible que gran parte de los trabajos de investigación encontraran su rumbo adecuado. El presente trabajo no es la excepción.

Asimismo deseo agradecer a la doctora Mónica Garzaro con quien en calidad de asesora hemos venido compartiendo sesiones de discusión en torno a los avances de la investigación y de la redacción final del documento que hoy presento a la comunidad académica. A la doctora Isabel Rodas y al doctor Sergio Mendizábal, quienes en calidad de lectores han revisado el presente documento y me han venido realizando sugerencias y comentarios en torno al mismo. No obstante lo anterior, el presente documento es de mi absoluta responsabilidad y no compromete el pensar, el estilo y las opiniones de los lectores, asesora y de la FLACSO misma.

De igual forma a mis compañeros de maestría con quienes por espacio de dos años vivimos un proceso común, seguros de que se establece una invaluable amistad que deberá fructificar en proyectos comunes hacia futuro, convencidos que juntos podremos aportar en torno a la construcción de una comunidad científica en Centroamérica que sea capaz de abarcar escenarios mayores como América Latina toda.

La gratitud para la realización de la presente tesis no quedaría completa si a ella no le hacemos un reconocimiento muy especial a los habitantes de Santa María Visitación. Por espacio de un

año en períodos diferentes, tuve la oportunidad de dialogar con varias personalidades destacadas de la comunidad, con quienes intercambié ideas y opiniones en torno a muy diversos temas. A Don Diego Sosa, Don Diego Ixcamparic, Doña Vicentina Chavajay y Doña Yolanda Hermelinda Ixcamparic, así como a todos los que me han dedicado su valioso tiempo para contarme sus historias, las historias del pueblo y las percepciones del país, de la comunidad y de sí mismos. Han sido largas jornadas de trabajo; en muchos casos hasta bien entrada la noche, compartiendo con cada uno de los entrevistados en sus casas o lugares de trabajo. Gracias por ese voto de confianza y por el cariño con que he sido tratado, seguro de que la mejor recompensa será el presente documento y las reflexiones que de él se susciten.

Mi presencia en la comunidad de visitación no hubiese sido posible sin el apoyo del Licenciado Víctor Racancoj y del Instituto de Educación Superior “TULAN”, quien no solo me proporcionó los recursos económicos para la realización del trabajo de campo a través de una cátedra en el programa de economía que se viene desarrollando en el municipio, sino que me permitió entrar en contacto con los estudiantes del programa y a través de ellos con diferentes instancias de la comunidad. Un especial reconocimiento y una enorme deuda de gratitud con el Licenciado Racancoj y el Instituto “TULAN”, quien con el respaldo y el aval de la Universidad de San Carlos de Guatemala cumplen una tarea titánica a través de la “Universidad Rural” cuyos frutos de seguro no están muy lejanos de verse en beneficio de comunidades que como la de visitación le han apostado a la educación para superar condiciones de pobreza, exclusión y marginación. Creo que por ahí es el camino.